

Pelatihan Pembuatan Produk Ekonomi Kreatif Kriya Tekstil dengan Teknik Shibori bagi Ibu-Ibu PKK Desa Tunjungsari, Kecamatan Siwalan, Kabupaten Pekalongan

Rozikin¹, ilham Naufal Ramadhan², Amat Sukani³, M.Danny Kurniawan⁴, Miskiyah Elis⁵, Ana Safitri⁶, Dewi Risqiyati⁷, Miftachul Azzahra⁸, Nurul Khasanah⁹, Khoirul Fatah¹⁰, Nur Kholidah¹¹

^{1,2,4,5,7, 11} Program Studi Ekonomi Syariah FEB Universitas Muhammadiyah Pekajangan Pekalongan

*⁶ Program Studi Manajemen FEB Universitas Muhammadiyah Pekajangan Pekalongan
^{8,9,10} Program Studi Akuntansi FEB Universitas Muhammadiyah Pekajangan Pekalongan*

³ Program Studi Informatika Fastikom, Universitas Muhammadiyah Pekajangan Pekalongan

Korespondensi : rozikin979@gmail.com

ABSTRAK

Pengembangan ekonomi kreatif menjadi salah satu pilar perekonomian nasional yang potensial. Salah satu produk unggulan pada subsektor ekonomi kreatif di Indonesia adalah kriya, khususnya kriya tekstil. Produk kreatif kriya tekstil yang saat ini sedang diminati masyarakat, serta memiliki nilai jual dan estetika tinggi adalah teknik celup ikat Shibori. Sasaran kegiatan pengabdian masyarakat adalah Ibu-ibu PKK Rt 15 dan 16 Desa Tunjugsari. Metode pelatihan melibatkan pemberian penjelasan teori, demonstrasi teknik shibori, serta praktek langsung oleh peserta. Pelatihan Pembuatan Produk Ekonomi Kreatif Tote Bag dengan Teknik Shibori bagi Ibu-Ibu PKK Desa Tunjungsari, Kecamatan Siwalan, Kabupaten Pekalongan merupakan suatu upaya untuk meningkatkan pengetahuan, keterampilan, dan kreativitas ibu-ibu PKK dalam menciptakan tote bag yang unik dengan menerapkan teknik shibori.

Kata Kunci : Pelatihan, Ekonomi Kreatif, Tote Bag, Teknik Shibori, Ibu-Ibu PKK, Kearifan Lokal.

1. PENDAHULUAN

Perkembangan teknologi dan gaya hidup masyarakat yang semakin modern telah memicu munculnya berbagai macam produk fashion yang semakin berkembang. Teknik pencelupan kain yang meliputi jahitan, lilitan, ikatan, dijepit dan dibungkus adalah teknik yang lebih dikenal dengan shibori. Shibori merupakan teknik kerajinan konvensional dalam pencelupan kain yang berasal dari Jepang. Shibori juga dikenal di Indonesia dengan istilah jumputan, meski secara teknik masih dilakukan dengan cara-cara yang cukup sederhana. Teknik dasar yang dibutuhkan dalam pembuatan shibori adalah menggambar diatas kain dan mengikatkan simpul diatas kain dengan

ketat menggunakan benang, karet ataupun tali lainnya. Kemudian kain tersebut dicelupkan dalam satu atau beberapa warna. Pencelupan dilakukan beberapa kali berdasarkan warna yang digunakan dan motif yang diinginkan.

Teknik Shibori memberikan variasi dan inovasi baru dalam produk, terlebih lagi teknik Shibori memiliki beberapa Teknik dasar yaitu arashi shibori, kumo shibori, dan itajime shibori. (Kautsar, 2017). Shibori memiliki keistimewaan tersendiri berupa unsur warna dan motif yang tidak terduga dari proses pencelupan. Teknik shibori yang beragam memungkinkan setiap pembuatnya dapat menghasilkan berbagai macam model atau motif yang lebih variatif dan terkesan rumit. Dimana untuk menghadapi era globalisasi setiap produsen dituntut untuk membuat produk yang kreatif dan inovatif sehingga dapat bersaing (Trismaya, n.d.)

Pengaplikasian teknik shibori pada pembuatan tote bag menghadirkan peluang baru untuk mengembangkan produk kriya tekstil dengan nilai tambah ekonomi. Tote bag, sebagai produk fungsional yang digunakan dalam kehidupan sehari-hari, memiliki potensi untuk dijadikan media ekspresi seni dan kearifan lokal. Teknik shibori, yang telah dikenal sebagai teknik pewarnaan dan lipatan kain tradisional Jepang, akan diadaptasi dalam pembuatan tote bag. Teknik ini akan memberikan sentuhan estetika yang khas dan berbeda pada setiap tote bag yang dihasilkan, menciptakan produk bernilai tinggi dengan unsur keunikan.

Melalui pelatihan ini, diharapkan para peserta, yaitu ibu-ibu PKK Rt 15 dan 16 Desa Tunjungsari, akan mendapatkan pengetahuan dan keterampilan baru dalam menghasilkan tote bag shibori yang menarik dan bermakna. Selain itu, kegiatan ini juga akan memberikan peluang bagi masyarakat untuk mendiversifikasi produk tekstil mereka, memasukkan sentuhan seni ke dalam produk fungsional sehari-hari, serta mengembangkan sumber pendapatan yang berkelanjutan (Saragih, R., 2017).

2. METODE

Metode yang diterapkan dalam Pelatihan Pembuatan Produk Ekonomi Kreatif Tote Bag dengan Teknik Shibori bagi Ibu-Ibu PKK Rt 15 dan 16 Desa Tunjungsari, Kecamatan Siwalan, Kabupaten Pekalongan, dirancang untuk memberikan pengalaman pembelajaran yang komprehensif, melibatkan proses pembelajaran berjenjang dari teori hingga praktek langsung. Metode ini terdiri dari beberapa langkah sebagai berikut:

a. Sesi Pengenalan Teori dan Teknik Shibori:

Tahap awal pelatihan adalah memberikan peserta pemahaman mendalam tentang dasar-dasar teknik shibori dan konsep di baliknya. Ini mencakup sejarah teknik shibori, prinsip dasar pengikatan dan lipatan kain, serta variasi pola yang dapat dihasilkan. Penjelasan tentang berbagai teknik shibori, seperti "kanoko" (titik-titik), "kumo" (pola laba-laba),

"itajime" (lipatan segitiga), dan lainnya, memberikan landasan bagi peserta sebelum mereka melakukan praktik langsung.

b. Demonstrasi Langkah-langkah Teknik Shibori:

Setelah pemahaman teori diperoleh, peserta akan menyaksikan demonstrasi dari instruktur tentang bagaimana menerapkan teknik shibori pada kain. Demonstrasi ini secara rinci menunjukkan langkah-langkah praktis, mulai dari pengikatan totebag dengan benang hingga pemilihan pewarna yang sesuai. Instruktur akan memperlihatkan setiap langkah dengan jelas, memungkinkan peserta untuk melihat teknik-teknik tersebut dalam aksi.

c. Sesi Praktik Langsung:

Tahap ini adalah inti dari pelatihan, di mana peserta akan terlibat secara langsung dalam pembuatan tote bag dengan teknik shibori. Setiap peserta akan mendapatkan kain kanvas dan panduan langkah demi langkah untuk mengaplikasikan teknik shibori yang telah dipelajari sebelumnya. Peserta akan diarahkan untuk melakukan pengikatan dan lipatan kain sesuai dengan teknik yang diinginkan, dan kemudian menerapkan pewarna dengan teliti. Langkah ini memungkinkan peserta untuk merasakan secara praktis bagaimana teknik shibori berinteraksi dengan kain dan bagaimana pola-pola yang menarik tercipta.

d. Diskusi dan Tanya Jawab:

Setelah sesi praktik, waktu dialokasikan untuk diskusi kelompok. Peserta dapat berbagi pengalaman, tantangan yang mereka hadapi selama praktek, serta pertanyaan yang mungkin timbul. Diskusi ini memungkinkan peserta untuk saling belajar dari pengalaman satu sama lain, mendapatkan masukan dari instruktur, dan memperdalam pemahaman mereka tentang teknik shibori.

e. Refleksi dan Evaluasi:

Sesi akhir adalah refleksi dan evaluasi bersama tentang pelatihan. Peserta akan diminta untuk merenung tentang apa yang telah mereka pelajari, bagaimana pengalaman tersebut mempengaruhi pemahaman dan keterampilan mereka, serta memberikan umpan balik terhadap pelatihan secara keseluruhan. Proses refleksi ini memberikan kesempatan bagi peserta untuk menginternalisasi pembelajaran dan memberikan masukan berharga bagi perbaikan di masa depan.

Dengan pendekatan bertahap dari teori hingga praktik langsung, metode ini diharapkan dapat menciptakan lingkungan pembelajaran yang interaktif dan berpusat pada peserta, memastikan bahwa peserta mendapatkan pemahaman mendalam tentang teknik shibori serta keterampilan yang diperlukan dalam menciptakan tote bag yang unik dan bernilai ekonomi.

3. HASIL DAN PEMBAHASAN

Kegiatan pelatihan dilaksanakan kepada Ibu-ibu PKK RT 15 AN 16 Dukuh Gempol Desa Tunjungsari Kecamatan Siwalan pada tanggal 11 Agustus 2023 di rumah Ibu Ripah salah satu anggota PKK.

1. Praktik Pembuatan Produk dengan Teknik Shibori

Pada praktik pembuatannya menggunakan teknik kumo shibori karena merupakan teknik yang bisa terbilang sesuai dengan bahan yang akan digunakan yaitu totebag. Pada umumnya teknik yang di gunakan ada 3, yaitu teknik itajime, kumo, dan arashi. Ibu -ibu PKK juga dapat mengeluarkan ide dan kreatifitas dalam pembuatan ikatan, serta dapat mengeluarkan ide dan kreatifitas pembuatan ikatan shibori.



Gambar 1 Praktik pembuatan ikatan Shibori

Setelah diikat, maka tahap selanjutnya peserta akan melakukan pewarnaan. Pewarnaan yang digunakan pada pelatihan ini dengan teknik celup menggunakan pewarna Wantex yang menghasilkan warna Biru.



Gambar 2 Proses Perwarnaan

2. Hasil Produk Kreatifitas dengan Teknik Shibori

Setelah pewarnaan selesai, maka ikatan Shibori dapat dibuka, dan produk dapat dilihat langsung hasilnya. Hasil ikatan Shibori akan

memberikan pola indah pada Totebag. Toge bag yang kemudian dapat dijemur dan digunakan untuk bermacam kegunaan yang memiliki nilai estetika an nilai jual.



Gambar 3 Produk dengan teknik shibori

Pelaksanaan Pelatihan Pembuatan Produk Ekonomi Kreatif Tote Bag dengan Teknik Shibori bagi Ibu-Ibu PKK Desa Tunjungsari mungkin menghadapi beberapa kendala. Pertama, keterbatasan sumber daya seperti bahan baku, peralatan kriya, dan fasilitas pelatihan dapat mempengaruhi kelancaran pelaksanaan. Kedua, variasi dalam tingkat keterampilan awal peserta dalam kriya tekstil dan teknik shibori dapat mengharuskan pendekatan yang disesuaikan dalam penyampaian materi. Ketiga, waktu pelatihan yang terbatas mungkin menjadi tantangan dalam mendalami pemahaman peserta tentang teknik shibori dan praktik pembuatan tote bag. Keempat, keterlibatan aktif peserta dalam sesi praktik mungkin memerlukan waktu lebih lama dan upaya tambahan untuk memastikan bahwa setiap peserta mendapatkan panduan yang memadai. Terakhir, menjaga penerapan berkelanjutan dari keterampilan yang diperoleh setelah pelatihan dapat menjadi tantangan, mengharuskan langkah-langkah dukungan dan akses ke sumber daya yang tepat. Meskipun demikian, dengan strategi adaptasi dan dukungan yang tepat, kendala-kendala ini dapat diatasi, memungkinkan pelatihan ini untuk mencapai hasil yang diharapkan dan memberikan dampak positif bagi peserta dan komunitas Desa Tunjungsari dalam jangka panjang.

4. KESIMPULAN

Berdasarkan hasil pembahasan dan pelaksanaan pelatihan pembuatan tote bag shibori ini menambah pengetahuan dan keterampilan para kader PKK Desa Gempol Rt 15 dan 16, Diharapkan dari hasil pelatihan ini para kader PKK dapat mempraktekkan keterampilan di rumah masing-masing atau menjadi usaha, sehingga dapat menghasilkan tambahan penghasilan.

Pelatihan Pembuatan Produk Ekonomi Kreatif Tote Bag dengan Teknik Shibori bagi Ibu-Ibu PKK Desa Tunjungsari telah berhasil mencapai tujuan

yang ditetapkan. Melalui pengenalan konsep teknik shibori, demonstrasi praktis, dan pelatihan langsung dalam pembuatan tote bag shibori, peserta berhasil meningkatkan pemahaman tentang teknik ini dan mengembangkan keterampilan praktis yang diperlukan. Hasil dari pelatihan ini tidak hanya terbatas pada pembuatan produk tote bag yang unik dan bernilai ekonomi, tetapi juga memperkuat identitas budaya lokal dan mendorong kolaborasi dalam komunitas. Dengan demikian, pelatihan ini telah membuka pintu peluang ekonomi kreatif baru sambil melestarikan kearifan lokal, mengilhami pertumbuhan individu dan komunitas secara bersamaan.

5. SARAN

Antusiasme peserta dalam pelaksanaan kegiatan ini menunjukkan adanya keseriusan para ibu rumah tangga untuk dapat berpenghasilan dari rumah. Namun demikian, dalam pelaksanaan program ini hanya menggunakan satu jenis bahan dan pewarna. Sehingga tidak dapat memberikan gambaran perbedaan kualitas jika menggunakan jenis bahan yang berbeda atau membandingkan kualitas warna jika menggunakan pewarna sintetis dan pewarna alami. Selain itu, keterbatasan pengetahuan tentang bisnis membuat mereka masih membutuhkan pendampingan dalam menjalankan usaha. Oleh karena itu, program pengabdian selanjutnya dapat memberikan pelatihan pewarnaan kain Teknik Shibori dengan variasi bahan yang lebih beragam, atau melanjutkan kegiatan pengabdian dengan memberikan pelatihan pengembangan usaha, seperti pemasaran dan pengelolaan usaha.

6. UCAPAN TERIMAKASIH

Puji syukur kami ucapkan kepada Tuhan yang Maha Esa atas berkat dan karunia-Nya dari hari lepas hari yang tak kunjung ada habisnya. Ucapan terima kasih juga kami ucapkan kepada Bapak Kepala Desa beserta jajarannya yang telah mengizinkan dan memfasilitasi kami dalam kegiatan ini, serta kepada Kelompok PKK Rt 15 dan 16 Desa Tunjungsari Kecamatan Siwalan atas kerjasama yang sangat baik dengan tim kkn kelompok 4 Desa Tunjungsari, Universitas Muhammadiyah Pekajangan Pekalongan.

REFERENSI

- Haryono, Yusuf (2001) Dasar-dasar Akuntansi jilid 1 Edisi 16, Yogyakarta : UPP AMP YKPN
- Henny Iskandar, Pengantar Aplikasi Komputer, , SE.,M.Kom.,MM, CV Budi Utama
- Ibnu Teguh Wibowo (2018) Belajar Formula dan Fungsi Microsoft Excel, Komputer dan Teknologi
- Ikatan Akuntansi Indonesia. 2010, PSAK 109: Akuntansi Zakat dan Infaq/Sedekah.
- Triyuwono, Iwan. 2009. Perspektif, Metodologi, dan Teori Akuntansi Syariah. Raja Grafindo. Jakarta.
- Nurhayati, Sri dan Wasilah. 2014. Akuntansi Syariah di Indonesia. Edisi 3. Salemba Empat. Jakarta.
- Tutut Dwi Andayani, dkk. 2020. Pengembangan Desain Produk dan Pemasaran Kelompok Usaha Kerajinan Tangan Berbahan Tali Kur di Desa Siwatu. Volume 3 No 1. 2020.
- Arifiyanto, M., & Kholidah, N. (2021). Analisis pengaruh pengetahuan produk, persepsi manfaat dan promosi terhadap minat penggunaan uang elektronik berbasis server. *JMBI UNSRAT (Jurnal Ilmiah Manajemen Bisnis dan Inovasi Universitas Sam Ratulangi)*., 7(3).
- Azzahra, M., Yohani, Y., & Fatah, K. (2023). ANALISIS DAMPAK SEBELUM DAN DI SAAT PANDEMI COVID-19 TERHADAP HARGA SAHAM DAN LABA PERUSAHAAN SUB SEKTOR TRANSPORTASI YANG TERDAFTAR DI BURSA EFEK INDONESIA. *Jurnal Akuntansi STIE Muhammadiyah Palopo*, 9(1), 1-14.
- Hakim, M. R., Kholidah, N., & Arifiyanto, M. (2022). Factors Affecting Muzakki's Decision In Choosing to Pay Zakat At Amil Zakat Institution. *Robust: Research of Business and Economics Studies*, 1(2), 57-73.
- Hakim, M., & Kholidah, N. (2020). Hak merek sebagai jaminan gadai untuk permodalan UMKM industri kreatif kerajinan batik. *Pena Justisia: Media Komunikasi Dan Kajian Hukum*, 18 (2), 79-87.
- Kholidah, N., & Hakim, M. R. (2021). Analysis of zakat empowerment in the era of pandemy COVID-19 towards impossible material and spiritual aspects Mustahik. *Jurnal Ilmiah Ekonomi Islam*, 7(3), 1653-1662.

- Kholidah, N., & Salma, A. N. (2019). Filantropi kreatif: Pemberdayaan ekonomi umat berbasis zakat produktif pada program 1000 UMKM LAZISMU Kabupaten Pekalongan. *Cakrawala: Jurnal Studi Islam*, 14(2), 93-101.
- Kholidah, N., Hakim, M. R., & Purwanto, E. (2019). Analisis Kinerja Reksadana Saham Syariah Dengan Metode Sharpe, Treynor, Jensen, M², dan TT. *Indonesian Interdisciplinary Journal of Sharia Economics (IJJSE)*, 1(2), 29-40.
- Lutfiani, A. P., & Hidayah, R. (2022). ESG Performance and Ownership Structure on Cost of Capital and Research & Development Investment. *Fokus Bisnis Media Pengkajian Manajemen dan Akuntansi*, 21(1), 25-42.
- Lutfiani, H. (2021). The Moderating Role of Information Technology in The Performance of Baitut Tamwil Muhammadiyah in Central Java Indonesia. *International Journal of Islamic Business and Economics (IJIBEC)*, 5(2), 104-113.
- Pambuko, Z. B., Dewi, V. S., Medias, F., Maulida, S., Kholidah, N., Addury, M. M., ... & Hanafi, S. (2020). Electronic money adoption in Indonesia. *Technol. Rep. Kansai Univ*, 62(03), 777-783.
- Risgiyanti, R., & Hidayah, R. (2020). The role of workplace spirituality in reducing the negative impact of organizational cynicism on job performance. *Jurnal Aplikasi Manajemen*, 18(4), 692-703.
- Riswan, R., & Suyono, E. (2016). Corporate diversification: Destroying or increasing firm value? Empirical evidence from Indonesia. *Corporate Ownership & Control*. 14 (4).
- Riswan, R., Suyono, E., & Mafudi, M. (2017). Revitalization model for village unit cooperative in Indonesia.
- Rosanti, C. (2020). Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Inovasi Produk Koperasi Jasa Keuangan Syariah Pada KJKS BTM Se Jawa Tengah. *Jurnal Ilmiah Ekonomi Islam*, 6(1), 8-13.
- Rosanti, C. (2021). Tinjauan Hukum Islam Pada Edaran Pemerintah dan MUI Dalam Menyikapi Wabah Covid-19 Setelah Pemberlakuan New Normal. *Jurnal Ilmiah Ekonomi Islam*, 7(1), 393-402.
- Saebani, S., Purwanto, T., & Wirawan, B. (2020). Batik Sebagai Media Dakwah pada Asosiasi Aksi Muda Bina Griya Kota Pekalongan. *Jurnal Abdimas PHB: Jurnal Pengabdian Masyarakat Progresif Humanis Brainstorming*, 3(1), 1-8.

- Suyono, E., Farooque, O. A., & Riswan, R. (2016). Toward a model of traditional retailers and sellers empowerment in improving competitiveness against modern markets in Banyumas region, Indonesia. *DLSU Business and Economics Review*, 25(2), 147-165.
- Suyono, E., Rusmana, O., & Riswan, R. (2019, April). Integrated Information System to Revitalize The Cooperatives in Banyumas. In *IOP Conference Series: Earth and Environmental Science* (Vol. 255, No. 1, p. 012046). IOP Publishing.
- Suyono, E., Rusmana, O., & Riswan, R. (2019). The revitalization model through the implementation of accounting information system for village unit cooperative in Banyumas region, Indonesia. *Media Ekonomi dan Manajemen*, 34(1).
- Suyono, E., Yarram, S. R., & Riswan, R. (2017). Capital structure, corporate performance, and life cycle: Evidence from Indonesia. *Corporate Ownership & Control*.
- Suyono, E., & Yi, F. RISWAN.(2013) Determinant Factors Affecting The Auditor Switching: An Indonesian Case. *Global Review of Accounting and Finance*, 4(2), 103-116.
- Usamah, U. (2022). THE MODERATION ROLE OF GENDER ON THE FINANCIAL PERFORMANCE OF BAITUT TAMWIL MUHAMMADIYAH IN INDONESIA. *Jurnal Ekonomi & Bisnis Islam*, 8(1).
- Kautsar, Dinda Siti. (2017). "Eksplorasi Teknik Shibori Pada Pakaian Ready to Wear". E-Poceeding of Art & Design. Vol 4. No. 3. Hlm. 905-920.
- Saragih, R. (2017). Membangun Usaha Kreatif, Inovatif, dan Bermanfaat Melalui Penerapan Kewirausahaan Sosial. *Jurnal Kewirausahaan*, Vol. 3 (No. 2), 26- 34
- Damayanti. (2022). Pengenalan Kewirausahaan pada Anak melalui Pembuatan Produk Tie Dye: Introduction to Entrepreneurship in Children through Making Tie Dye Products. *Jurnal Pengabdian Masyarakat Indonesia*, 1(2), 43-46. <https://doi.org/10.55606/jpmi.v1i2.211>
- Hariyanto, I. (2020). Seni Jumputan di Perumahan Karangjati Indah II, Kelurahan Bangunjiwo, Kecamatan Kasihan, Kabupaten Bantul. *Jurnal Pengabdian Seni*, 1(2), 45-51. <https://doi.org/10.24821/jas.v1i2.4708>
- Suantara, D., Oktaviani, E., & Siregar, Y. (2018). Eksplorasi Teknik Shibori Dalam Pengembangan Desain Motif Tradisional Indonesia Pada Permukaan Kain Sandang. *Arena Tekstil*, 32(2). <https://doi.org/10.31266/at.v32i2.3304>
- Trismaya, N. (n.d.). *Menafsir Ulang Pemakaian Sneakers Berkain-Kebaya*.